

laissa agir. Cette main sanguinaire accomplit elle-même la terrible punition de tant de crimes ; Dacien se pendit comme Judas.

Quand Maurice entra pour offrir au tyran de le conduire à la frontière, il vit le corps du misérable livré à d'affreuses convulsions, annonce d'une mort prochaine.

“ Insensé, s'écria le guerrier, qu'avez-vous fait ? ”

Il se hâta de trancher le nœud qui étranglait le misérable et baigna son front dans un peu d'eau.

“ Pourquoi m'arracher à la mort, balbutia Dacien. L'évêque, Encratida, Eulalie, Marcella, réclament vengeance.

— Dacien, répondit Maurice, connaissez mieux vos victimes. Près de Dieu, elles implorent votre pardon. Regrettez vos crimes, confiez-vous en la miséricorde divine.

— Le Dieu des chrétiens ne peut me pardonner, dit avec amertume le persécuteur.

— Il est la toute-puissance et la miséricorde sans limite assurément Maurice. ”

Dacien voulut parler : une suprême convulsion souleva sa poitrine, ses yeux s'ouvrirent démesurément et, pleins d'effroi, parurent contempler tous ses crimes, le mot de “ pardon ” s'échappa de ses lèvres.

Ce fut la dernière parole du persécuteur.

La gloire d'Encratida et des martyrs de Saragosse s'accrut d'âge en âge. Une église s'éleva en leur honneur. L'invasion des barbares amena la destruction du précieux sanctuaire et c'est seulement au XIV<sup>e</sup> siècle qu'on retrouva les saints tombeaux. Ils furent renfermés dans une église souterraine et confiés par Ferdinand le Catholique aux moines de Saint Jérôme.

Charles-Quint éleva en l'honneur de la sainte martyre un temple magnifique dans lequel le Pape Adrien VI officia, pendant la Semaine Sainte, l'année où il monta sur le trône pontifical. Les révolutions et les guerres ont détruit le monastère, mais la dévotion à sainte Encratida subsiste en Espagne, et en l'année 1894, Rome a vu les pèlerins de Saragosse fêter avec dévotion, le 16 avril, leur glorieuse martyre.

Encratida, pure colombe, sainte victime : ton front est orné de la triple auréole de la Vierge, de la Missionnaire et de la Martyre. Prends sous ta protection l'Institut des Franciscaines Missionnaires de Marie, donne-leur part à ce courage qui te fit abandonner pour ton Epoux Jésus, ton père, ton pays et tous